

**UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TRUJILLO
BENEDICTO XVI**

**SEGUNDA ESPECIALIDAD EN DIDÁCTICA DE LA
COMUNICACIÓN**



**USO DE TEXTOS ÍCONO VERBALES PARA MEJORAR LA
PRODUCCIÓN DE TEXTOS EN ESTUDIANTES DEL NIVEL
SECUNDARIA, ICA 2023**

Trabajo académico para obtener el título de
SEGUNDA ESPECIALIDAD EN DIDÁCTICA DE LA COMUNICACIÓN

AUTORA:

Br. Sonia Tasayco Barrios

ASESOR:

Mg. Celina Perez Mena

<https://orcid.org/0000-0002-5888-8714>

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

Educación y Responsabilidad Social

TRUJILLO - PERÚ

2024

DECLARATORIA DE ORIGINALIDAD

Señor(a) Decano(a) de la Facultad de Humanidades:

Yo, Mg. Celina Perez Mena con DNI N° 16712856, como asesora del trabajo de investigación titulado “USO DE TEXTOS ÍCONO VERBALES PARA MEJORAR LA PRODUCCIÓN DE TEXTOS EN ESTUDIANTES DEL NIVEL SECUNDARIA, ICA 2023”, desarrollada por Sonia Tasayco Barrios DNI° 43598366 del Programa de Segunda Especialidad en Didáctica de la Comunicación; considero que dicho trabajo reúne las condiciones tanto técnicas como científicos, las cuales están alineadas a las normas establecidas en el Reglamento de Titulación de la Universidad Católica de Trujillo Benedicto XVI y en la normativa para la presentación de trabajos de graduación de la Facultad Humanidades. Por tanto, autorizo la presentación del mismo ante el organismo pertinente para que sea sometido a evaluación por los jurados designados por la mencionada facultad.



Mg. Celina Perez Mena

AUTORIDADES UNIVERSITARIAS

Exemo Mons. Dr. Héctor Miguel Cabrejos Vidarte, O.F.M.

**Arzobispo Metropolitano de Trujillo
Fundador y Gran Canciller de la Universidad
Católica de Trujillo Benedicto XVI**

Dra. Mariana Geraldine Silva Balarezo

**Rectora de la Universidad Católica de Trujillo Benedicto XVI
Vicerrectora académica**

Dr. Héctor Israel Velásquez Cueva

Decano de la Facultad de Humanidades

Dra. Ena Cecilia Obando Peralta

Vicerrector de Investigación

Dra. Teresa Sofía Reategui Marin

Secretaria General

DEDICATORIA

A mis padres a mis hijos que son el motor y motivo, para seguir superándome en todo este proceso.

Sonia

AGRADECIMIENTO

A Dios por guiarnos a lo largo de nuestra existencia, siendo nuestro apoyo y fortaleza en aquellos momentos de dificultades.

A los docentes de la Universidad Católica de Trujillo, por haber compartido sus conocimientos.

DECLARATORIA DE AUTENTICIDAD

Yo, Sonia Tasayco Barrios, con DNI 43598366, egresados del Programa de Complementación pedagógica universitaria en Educación Primaria de la Universidad Católica de Trujillo Benedicto XVI, damos fe que hemos seguido rigurosamente los procedimientos académicos y administrativos emanados por la Universidad, para la elaboración, presentación y sustentación de la Tesis: Uso de textos ícono verbales para mejorar la producción de textos en estudiantes de secundaria de Ica, 2023.

Dejamos constancia de la originalidad y autenticidad de la mencionada investigación y declaramos bajo juramento en razón a los requerimientos éticos, que el contenido de dicho documento, corresponde a nuestra autoría respecto a redacción, organización, metodología y diagramación. Asimismo, garantizamos que los fundamentos teóricos están respaldados por el referencial bibliográfico, asumiendo los errores que pudieran reflejar como omisión involuntaria respecto al tratamiento de cita de autores, redacción u otros. Lo cual es de nuestra entera responsabilidad.

Declaramos también que el porcentaje de similitud o coincidencias respecto a otros trabajos académicos es de 15 %. Dicho porcentaje, son los permitidos por la Universidad Católica de Trujillo

La autora



DNI 43598366

INDICE

DECLARATORIA DE ORIGINALIDAD	ii
AUTORIDADES UNIVERSITARIAS	iii
DEDICATORIA	iv
AGRADECIMIENTO	v
DECLARATORIA DE AUTENTICIDAD.....	vi
RESUMEN	viii
ABSTRACT	ix
I. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN	10
1.1. Realidad problemática y formulación del problema	10
1.2. Formulación de objetivos	11
1.2.1. Objetivo general.....	11
1.2.2. Objetivos específicos.....	11
1.3. Justificación de la investigación.....	11
II. MARCO TEÓRICO.....	13
2.1. Antecedentes de la investigación.....	13
2.2. Referencial teórico	17
2.2.1.2. Importancia de los textos ícono verbales	18
2.2.1.3. Características de los textos ícono verbales	19
2.2.1.4. Teoría que sustenta de los textos ícono verbales.....	19
2.2.2. Producción de textos.....	20
2.2.2.2. Dimensiones de la producción de textos.....	21
2.2.2.3. Elementos de la producción de textos	22
2.2.2.4. Enfoque teórico	22
III. MÉTODOS.....	24
3.1. Tipo	24
3.2. Método de investigación	24
3.1.3. Técnicas e instrumentos para la recolección de datos	24
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.....	27

RESUMEN

Este trabajo académico tiene la finalidad de determinar la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos en estudiantes de secundaria de Ica, 2023. La investigación será de tipo bibliográfica documental. Tendrá un método documental. Se usará la técnica de análisis documental. Los instrumentos a usa son las fichas bibliográficas. Las fichas textuales y las fichas de resumen. Se ha demostrado que existe evidencia teórica respecto a la influencia positiva de textos iconos verbales en la producción de textos; en tal sentido, los estudiantes a través de la elaboración de textos icono verbales pueden mejorar significativamente su capacidad para producir textos escritos es decir si logra un mejor nivel de planificación del texto a producir redactar las ideas en forma coherente y cohesionada, así como realizar la revisión y reflexión respecto al texto escrito.

Palabras clave: uso de textos verbales, escritura y producción de textos.

ABSTRACT

This academic work has the purpose of determining the influence of the use of verbal icon texts for the production of texts in high school students of Ica, 2023. The research will be of a documentary bibliographic type. It will have a documentary method. The documentary analysis technique will be used. The instruments to use are the bibliographic records. The textual tabs and the summary tabs. It has been shown that there is theoretical evidence regarding the positive influence of verbal icon texts in the production of texts; In this sense, students through the elaboration of verbal icon texts can significantly improve their ability to produce written texts, that is, if they achieve a better level of text planning to produce write ideas in a coherent and cohesive manner, as well as carry out the review and reflection on the written text.

Keywords: use of verbal texts, writing and production of texts.

I. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

1.1. Realidad problemática y formulación del problema

En la actualidad producir textos se torna una tarea complicada para los estudiantes por los diversos distractores como es la tecnología y la virtualidad ha permitido que se escriba usando la computadora y las redes sociales han hecho que escriba pésimo Staples et al. (2016) afirmaron que, la dificultad de escribir en las diferentes áreas existe. Aunque las formas de producción de textos comparten puntos en común, también es efectivo que tienen características particulares que se adaptan a sus propósitos específicos ya la tradición establecida en torno a ellas. Al respecto, Meza et al. (2021) sostuvo que, diversas investigaciones evidencian que la ausencia de las capacidades de escritura genera las malas calificaciones, el retraso y deserción de los estudiantes.

A nivel internacional; en Bolivia, Flores (2017) señaló que, los docentes se preocupan por la falta de producción de textos, ya que los niños enfrentan varios obstáculos al producirlos. Iniciarles es complicado, tienen dificultades para transmitir lo que desean expresar, y les resulta difícil encontrar temas que los motiven a plasmar sus deseos, fantasías y emociones, comunicando así sus pensamientos a través de su imaginación. Este problema persiste desde los primeros años de educación básica. Las dificultades surgen debido a la implementación de las palabras ya la ausencia de pasos específicos en el proceso de enseñanza-aprendizaje del lenguaje y la comunicación.

En el Perú, se ha evidenciado el problema de la generación de textos y su entendimiento de los estudiantes; un caso evidente es el que presenta Lopez (2022), quien afirma que una Institución Educativa Estatal de la región de Piura se conoce que existe el desconocimiento de los profesores sobre los métodos correctos para la creación de escritos en los estudiantes, por ello, los estudiantes tienen calificaciones deficientes en dicha competencia de acuerdo a los promedios conseguidos.

Por otro lado, en Cerro de Pasco, Arzapalo y Zevallos (2019) evidenciaron que los educandos del primer año del nivel de secundaria mostraron complicaciones para producir textos, entre los factores se encuentra la falta de lectura continua y

responsable de los educandos, la utilización mala de herramientas tanto tradicionales como también actualizadas, entre otros.

A nivel local, estudiantes de secundaria de Ica evidenciaron diferentes dificultades con lo que respecta a la producción de textos, lo cual incluye la deficiente planificación del proceso de identificar el destinatario, el propósito y el contenido de los textos, también la textualización presentó deficiencias, en especial al momento de producir el texto de acuerdo a lo planificado, finalmente el proceso de revisión incluyó la dificultad al momento de identificar errores, como también al revisar los recursos ortográficos y algunos aspectos gramaticales a fin de dar claridad y corrección al texto que produce. (Mendes y Sacht, 2017).

Frente a toda esta problemática puesta a disposición, se hace presente el uso de textos ícono verbales.

Se presenta la formulación del problema: ¿Cuál es la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos en estudiantes de secundaria de Ica, 2023?

1.2 Formulación de objetivos

1.2.1 Objetivo general

Determinar la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos en estudiantes de secundaria de Ica, 2023.

1.2.2 Objetivos específicos

Identificar la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos en la dimensión de planificación en estudiantes de secundaria de Ica, 2023.

Identificar la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos en la dimensión de procesos de textualización en estudiantes de secundaria de Ica, 2023.

Identificar la influencia del uso de textos ícono verbales para la producción de textos de la dimensión procesos de revisión en estudiantes de secundaria de Ica, 2023.

1.3 Justificación de la investigación

El trabajo de investigación tiene relevancia ya que en la actualidad existen estudiantes que no tienen un desarrollo adecuado de las competencias de la comunicación, en este caso de la producción de textos, de tal manera que la

investigación pretende que logren adquirir dicha capacidad a través de la utilización de textos ícono verbales.

Justificación social, los beneficiados de la investigación serán estudiantes del nivel de secundaria de una institución educativa.

Justificación teórica, se conseguirán diversos conocimientos a través de la búsqueda de artículos, tesis, revistas respecto al uso de textos ícono verbales y sobre la producción de textos. Además, la investigación podrá ser tomada en cuenta como antecedente para futuros estudios.

Justificación metodológica, la investigación tendrá un enfoque cualitativo, de revisión documental, ello posibilitará recoger información de distintas fuentes para lograr extender el conocimiento respecto a las variables. Además, se implementarán instrumentos que serán útiles para futuras investigaciones asociadas a la investigación.

II. MARCO TEÓRICO

2.1. Antecedentes de la investigación

A nivel internacional

Nieto (2020) La emisora escolar: estrategia didáctica para desarrollar competencias comunicativas de lectura y escritura en estudiantes de básica primaria. (Artículo científico). Tuvo un enfoque cuantitativo, de tipo aplicada y con un diseño cuasiexperimental. Contó con la participación de 17 alumnos. Se empleó un pretest y postest para el recojo de información. Los resultados mostraron que, en el postest se evidenció que, el valor mínimo logrado fue 41 de puntuación y el mayor de 171, alcanzando una media 112,59 y una mediana 116; datos que son modales. Concluyendo que la estrategia didáctica de Moodle contribuye al desarrollo de las competencias comunicativas en alumnos.

Tal como se muestra los resultados que la emisora escolar logró su fin que fue el mejorar la competencia comunicativa de los educandos, mostrando una eficiencia adecuada.

López (2021). Estrategias lúdicas para desarrollar el proceso de lecto-escritura en estudiantes de segundo año de educación básica. (Tesis de grado). Universidad Técnica de Machala. En esta investigación el objetivo principal fue diseñar estrategias lúdicas relacionando el proceso lectoescritor hacia la comprensión lectora. La investigación fue tipo descriptiva, método mixto y diseño no experimental. Participaron 31 educandos y un docente. Se empleó el cuestionario y una lista de cotejo. Los resultados demuestran que existen diversos problemas en el sistema de educación, los cuales se pueden resolver empleando estrategias adecuadas para subsanar las deficiencias encontradas, concluyendo que hubo una deficiencia en el aspecto lector y escrito, los cuales son elementos esenciales para el procedimiento de aprendizaje del educando.

Es relevante que los educandos puedan desarrollar sus capacidades de lectura y escritura, ya que ello le servirá para el resto de su vida, además, en el aspecto académico.

Benoit (2021) El trabajo colaborativo como estrategia didáctica para la producción de textos escritos. La investigación fue de tipo descriptivo. Se aplicó un cuestionario cerrado. En los resultados se encontraron la valoración de la labor grupal

como un método que fomente el rol activo del estudiante y beneficie su progreso cognitivo y metacognitivo, ya que le posibilita un acercamiento al conocimiento desde la práctica, además, la participación activa en el proceso de aprendizaje. Se logra observar una fuerte crítica al procedimiento de producción escrita y la manera de trabajar la construcción grupal con los educandos.

Supo et al. (2022) Estrategias de textualización para mejorar la producción de textos expositivos en estudiantes. Este artículo científico se caracterizó por tener ser de tipo aplicada con un diseño cuasiexperimental. Contó con la participación de 52 alumnos a quienes se les aplicó una rúbrica. Los resultados mostraron que, en el pretest el 92% de los alumnos tuvieron un nivel regular de producción de textos y el 8% nivel bueno, en el posttest, el 15% tuvieron un nivel regular y el 82% bueno. Mediante el estadístico de U-Mann-Whitney se obtuvo un valor de 5,546 y $p=0,000$. Concluyendo que, la producción de textos mejora de manera significativa con la ayuda de la estrategia de textualización en los alumnos.

Maza et al. (2022) Estrategias didácticas para la producción de textos literarios narrativos. Fue de tipo descriptivo. Concluyendo que, hubo distintas estrategias didácticas mediante la cual se logra abordar y alcanzar la producción de textos, pero las estrategias aplicadas en el salón de clase mantienen una escasa participación para perfeccionar la sistematización de ideas y claridad de narración.

Los docentes tienen que implementar distintas estrategias didácticas para que ayude a los estudiantes a desarrollar su competencia de producción de textos.

A nivel nacional

Barrios y Taco (2020) Imágenes de secuencia y producción de textos narrativos en los estudiantes del quinto grado de educación primaria de la institución educativa Fortunato L. Herrera. Cusco – 2019. Metodológicamente tuvo un diseño preexperimental. La muestra lo conformaron 28 alumnos. Se usó la técnica de la observación. Los resultados demostraron que, respecto al pretest, el 32% de los alumnos tuvieron un nivel deficiente, el 39% nivel regular, el 18% nivel bueno y un 11% nivel muy bueno, en el posttest, el 11% tuvieron un nivel bueno y el 89% un nivel muy bueno. Concluyendo que, la utilización de imágenes de secuencia generó que los alumnos identifiquen fácilmente la estructuración del texto narrativo como cohesión, adecuación, coherencia y estilística.

Los resultados del estudio permitieron conocer que las imágenes de secuencia lograron que los educandos puedan estructurar adecuadamente el texto.

Sequeiros y Turpo (2020) La aplicación del taller “el club de la pluma” para mejorar la producción de textos narrativos de los estudiantes del cuarto grado de educación secundaria en la I.E John G. Lake. La investigación fue de tipo aplicada con un diseño experimental. Participaron 27 alumnados. Se aplicó una ficha de cotejo. Los resultados mostraron que, las calificaciones del pretest fueron de 11.48 y en el postest de 17.59, de tal manera se concluyó que, la implementación del taller ayudó a mejorar la producción de textos narrativos en los alumnados.

Es relevante que los docentes logren aplicar métodos didácticos las cuales benefician de manera directa al estudiante, así como los resultados del estudio desarrollar, la cual demostró que el taller el club de la pluma, logró mejorar la producción de textos en los educandos.

Pampa et al. (2022) Uso del software PIXTON y su influencia en la producción de textos escritos de los estudiantes del tercer grado de secundaria de una institución educativa pública de Arequipa. El estudio tuvo un enfoque cuantitativo y un diseño cuasiexperimental. Fueron partícipes 30 alumnados. Como técnica observación para el recojo de información. Los resultados evidenciaron que, en la producción de texto en pretest del grupo de control, el 7% de los alumnados tuvieron un nivel en inicio, el 27% en proceso, el 60% en esperado y el 6% en destacado, en el postest, el 13% en inicio, el 20% en proceso, el 67% en esperado y 0% en destacado. Respecto al grupo experimental, en el pretest, el 27% tuvieron un nivel en proceso, el 67% en esperado y el 6% destacado, en el postest, el 20% en nivel esperado y el 80% en destacado. Concluyendo que, la utilización del software Pixton incide positivamente y de manera significativa en el nivel de producción de textos.

El texto resalta el impacto positivo y significativo que tiene el uso del software Pixton en la producción de textos. Esta declaración sugiere que la incorporación de esta herramienta tecnológica tiene un efecto favorable en la capacidad de generar contenido escrito. La mención de "incidir positivamente" señala que el software no solo influye, sino que lo hace de manera beneficiosa.

Picon et al. (2022) Recursos audiovisuales y su relación en la producción de textos escritos en inglés en los estudiantes del 3er grado “b” de educación secundaria de la institución educativa Teniente Diego Ferre Sosa, distrito de Yarinacocha 2021.

El estudio tuvo un enfoque cuantitativo, donde participaron 32 alumnos. Se empleó un cuestionario. Los resultados evidenciaron que, sobre la producción de textos, el 25% lo realiza casi siempre y el 75% siempre. Mediante en Rho de correlación de Spearman se obtuvo un valor de 0.789 y un p-valor de 0.000, concluyendo que existió una relación positiva alta entre las variables.

El estudio evidenció que, si existe una aplicación de recursos audiovisuales adecuados, habrá una producción de textos escritos positivos.

Tantachuco (2022) Propuesta didáctica para mejorar la producción de textos discontinuos mediante la herramienta digital Canva en estudiantes del nivel secundario. Según su metodología tuvo un carácter cuantitativo, donde participaron 15 alumnos a quienes se les aplicó un instrumento descriptivo. Se halló que, el 93% de los alumnos tuvieron un nivel regular, el 7% nivel insatisfactorio. Concluyendo que, se planteó una propuesta con el fin de mejorar el logro de competencia de producción de textos en los alumnos.

Existen diversas estrategias didácticas que ayudan a que el estudiante pueda adquirir diversas competencias las cuales son importante para su formación.

Marcia (2022) Uso de textos ícono verbales para mejorar la lecto-escritura en los estudiantes del primer grado del nivel primaria. Según su metodología fue descriptiva. Participaron 24 alumnos. Se aplicó una ficha diagnóstica. Los resultados evidenciaron que, el 67% de los alumnos tuvieron complicaciones para leer y escribir, el 33% se encuentra en la fase de proceso. Concluyendo que, la utilización del recurso didáctico denominada textos ícono verbales logró perfeccionar la lecto-escritura en los alumnos.

Los resultados del estudio previo han sido de gran importancia, dado que dejó en evidencia la eficiencia del uso de textos ícono verbal para la mejora de la lecto-escritura, ello será de gran utilidad para el conocimiento de los docentes, para que logren implementar dicha estrategia en sus sesiones de aprendizaje.

A nivel local

Bobadilla y Maguiña (2021) La lectura de minificciones para mejorar la producción de textos escritos en alumnos de segundo grado de secundaria de la I.E.P. Señor De Luren en la ciudad de Ica. Tuvo un diseño preexperimental, donde participaron 30 alumnos, donde empleó una lista de cotejo. Los resultados mostraron que, sobresalió la cohesión con un 26.1%, y la concordancia tuvo un porcentaje del

16.63%. Concluyendo que la lectura de minificciones mejora la producción de textos escritos en los alumnados.

2.2. Referencial teórico

2.2.1. Uso de textos ícono verbales

2.2.1.1. Definición de los textos ícono verbales

Paeza (2021) afirmó que, el texto icónico verbal tiene su fundamento en mostrar y retratar elementos utilizando imágenes de objetos en una forma simbólica. Además, posee una doble dimensión, en la que una ilustración que se presenta visualmente también cuenta con una explicación oral.

El autor que se ha presentado hace referencia al texto icónico verbal, el cual se basa en el uso de imágenes de objetos para representar y retratar elementos de manera simbólica. Es interesante destacar que este tipo de texto posee una doble dimensión, ya que además de la ilustración visual, también cuenta con una explicación oral. Esta combinación de elementos visuales y verbales permite una comunicación más completa y enriquecedora, ya que la imagen proporciona una representación visual que puede transmitir ideas y emociones de manera efectiva, mientras que la explicación oral complementa y amplía el significado de la imagen.

Considerando todo lo señalado, Barón (2018) la idea presentada sostiene que un signo icónico, no arbitrario o representacional, visualiza elementos como imágenes, modelos y mapas, compartiendo ciertos atributos definitorios con su objeto de referencia. La mayoría de estos atributos se expresan mediante un isomorfismo del contorno visual. Esta idea es interesante porque sugiere que los signos icónicos tienen una relación directa con su objeto de referencia, ya que comparten características visuales específicas. Esto implica que el significado de un signo icónico puede ser comprendido de manera más intuitiva y directa, ya que su forma visual refleja aspectos importantes de su objeto.

Además, el concepto de isomorfismo del contorno visual resalta la importancia de la forma y estructura en los signos icónicos. Al ser isomórficos, significa que el contorno visual del signo es similar al contorno visual del objeto al que se refiere, lo que ayuda a establecer una conexión visual clara entre ambos.

Lomas y Tusón (2009), se afirma que este tipo de signo funciona como un medio y transmisor de un mensaje codificado. En él, el emisor integra tanto un código lingüístico como un código de imagen. Estos códigos se organizan de acuerdo con una

estructura, un punto de vista y un propósito específico con el fin de dirigirse a un destinatario. Esta afirmación resalta la naturaleza compleja de los signos icónicos, ya que no solo se basan en la imagen visual, sino que también incorporan elementos del lenguaje. Al combinar ambos códigos, el emisor tiene la capacidad de transmitir un mensaje más completo y rico en significado. Asimismo, la mención de la estructura, el punto de vista y el propósito destaca la intencionalidad detrás de la creación de estos signos. Cada elemento visual y lingüístico utilizado se selecciona cuidadosamente para comunicar de manera efectiva al destinatario y lograr un objetivo específico, como informar, persuadir o entretener.

El texto verbal icónico se presenta como una interesante combinación de elementos visuales y lingüísticos. En este enfoque, la comunicación se basa en la presentación y representación simbólica de objetos a través de imágenes. Lo que resulta especialmente intrigante es su doble dimensión: por un lado, se emplea la ilustración visual para captar la atención y transmitir significados de manera gráfica; por otro lado, esta imagen visual se complementa con una explicación oral que refuerza y enriquece la comprensión del mensaje.

2.2.1.2. Importancia de los textos ícono verbales

Para Aguilar (2015) el uso de estos textos resulta ser importante, debido a que, predisponen y acondicionan para la lectura, además, acompaña en el camino, contribuye a que el lector logre conectarse con el texto, ayudando con el lector en su labor de constructor del sentido.

Por otro lado, Calle y Chapoñan (2017) señalaron que, la imagen desempeña una función crucial en la comunicación, ya que posibilita la transmisión de conceptos, ideas y relaciones. Además de captar la atención y facilitar el descubrimiento, la imagen fomenta la comprensión. Su valor va más allá de ser un simple complemento del lenguaje, ya que puede aclarar o reforzar lo que las palabras expresan. La imagen representa un recurso de gran poder pedagógico.

El texto destaca la importancia de la imagen en el proceso de comunicación, ya que desempeña una función crucial al permitir la transmisión de conceptos, ideas y relaciones. No solo capta la atención del receptor, sino que también facilita el descubrimiento y promueve la comprensión. Se resalta que el valor de la imagen trasciende su papel como un simple complemento del lenguaje. En lugar de eso, la imagen tiene la capacidad de aclarar o reforzar lo que las palabras expresan. Esto

significa que la combinación de lenguaje e imagen puede proporcionar una experiencia más completa y enriquecedora para el receptor.

El texto destaca la relevancia del uso de ciertos tipos de textos y su influencia en la experiencia de lectura. Estos textos, al preparar y ajustar la mente del lector, juegan un papel crucial en la disposición para la lectura. Sin embargo, su impacto va más allá, ya que también funcionan como compañeros en el viaje de la comprensión textual. Actúan como facilitadores para que el lector pueda establecer conexiones significativas con el contenido, lo que a su vez contribuye a una mayor comprensión y construcción del significado.

2.2.1.3. Características de los textos ícono verbales

Para Tello (2016), afirmó que, el modelo icónico-verbal se compone de dos tipos de signos que se entrelazan y enriquecen su significado: el código verbal (lingüístico) y el código icónico (visual). El código verbal abarca los enunciados presentes en anuncios publicitarios, carteles, pie de foto, títulos, diálogos en caricaturas políticas, la voz del narrador, créditos en películas, lemas, marcas y más. Por otro lado, el código icónico comprende una serie de imágenes en las que los objetos se disponen conforme a reglas específicas. El código icónico (visual) se despliega en dos niveles de expresión: el denotativo, que constituye la descripción literal del objeto retratado en la imagen, y, por otro lado, el plano connotativo, que es el mensaje y/o interpretación simbólica cultural.

El texto presenta la noción del modelo icónico-verbal como un sistema en el que convergen dos formas de representación: el código verbal y el código icónico. Esta combinación ofrece una dimensión rica y diversa al proceso de comunicación.

2.2.1.4. Teoría que sustenta de los textos ícono verbales

Es la teoría que sustenta este estudio Martos et al. (como se citó en Barón, 2018) consideran teorías pedagógicas que sustentan el uso de estos textos, presentándose en primer lugar las teorías conductistas, las imágenes se encuentran dentro de recursos basados en las teorías conductistas, como las de SKINNER, que tienen el propósito de consolidar habilidades, conceptos y memorización. Además, estas estrategias se apoyan en las teorías cognitivas del aprendizaje, las cuales buscan que el estudiante desarrolle su pensamiento autónomo y construya su propio conocimiento, obteniendo nuevas destrezas y estrategias mediante métodos de autoaprendizaje y descubrimiento. Este enfoque suele presentar un carácter más

divertido y participativo. La imagen asume diversas funciones en este contexto: reflexiva, referencial, metalingüística, creativa, participativa y poética. En otro sentido, las teorías sociológicas también se incorporan, con el objetivo principal de presentar modelos de comportamiento social que puedan cuestionar o desafiar ciertos estereotipos sociales.

El texto destaca la importancia de fundamentar el uso de ciertos textos en teorías pedagógicas específicas. En este caso, se menciona la consideración de teorías conductistas como base para la integración de imágenes en la educación. Se hace hincapié en cómo estas imágenes son empleadas en concordancia con las teorías conductistas, en especial las propuestas de Skinner. Además, el texto destaca el apoyo de las estrategias de aprendizaje en las teorías cognitivas, estas teorías se centran en que los estudiantes desarrollarán su pensamiento autónomo y construirán su propio conocimiento. En lugar de simplemente recibir información pasivamente, se busca que los estudiantes adquieran nuevas destrezas y estrategias a través de métodos de autoaprendizaje y descubrimiento. Este enfoque de aprendizaje tiene como objetivo principal fomentar la participación activa del estudiante y hacer que el proceso de aprendizaje sea más divertido. Al permitir que los estudiantes sean responsables de su propio aprendizaje, se les motiva a explorar, investigar y reflexionar sobre los conceptos y temas que están estudiando. Esto puede ayudar a aumentar su nivel de compromiso y motivación, lo que a su vez facilita la adquisición de nuevos conocimientos y habilidades. Al presentar un carácter más divertido y participativo, este enfoque busca generar un ambiente de aprendizaje más dinámico e interactivo. Se promueve la colaboración entre los estudiantes, así como el uso de herramientas y recursos que permiten el descubrimiento y la experimentación. Todo esto contribuye a un aprendizaje más significativo y duradero.

2.2.2. Producción de textos

2.2.2.1. Definición de la producción de textos

La producción de textos involucra una actividad mental compleja, que abarca un proceso cognitivo y comunicativo en el que se codifican y decodifican mensajes a través de signos lingüísticos, con la intención de comunicarse con destinatarios reales (Sánchez et al., 2018). El autor resalta la complejidad de la producción de textos y cómo implica tanto procesos cognitivos como comunicativos. Para poder producir un texto, se requiere de una actividad mental en la que se codifican y decodifican mensajes

utilizando signos lingüísticos. El objetivo principal de esta actividad es comunicarse con destinatarios reales. La producción de textos implica una serie de habilidades y conocimientos, como la organización de ideas, la selección de palabras adecuadas, la estructuración del texto, entre otros aspectos lingüísticos. Además, también es necesario tener en cuenta el contexto y los destinatarios para adaptar el mensaje de manera efectiva.

La creación de un texto implica generar una unidad lingüística que carece de restricciones de extensión. Su coherencia es evidente, y se sigue estructura de ciertos patrones formales, un formato global o un patrón específico. Este texto tiene un propósito comunicativo que se ajusta al contexto (Flores, 2017). El autor resalta la importancia de la creación de un texto y cómo implica generar una unidad lingüística sin restricciones de extensión. Destaca que un texto debe ser coherente, es decir, tener sentido y seguir una estructura que se ajusta a ciertos patrones formales, ya sea un formato global o un patrón específico. Además, el texto enfatiza que todo el texto tiene un propósito comunicativo que se adapta al contexto en el cual se va a utilizar. Es decir, el mensaje que se quiere transmitir a través del texto debe estar en sintonía con la situación y las características de los destinatarios.

El Ministerio de educación (2015), sostuvo que, el estudiante puede generar textos escritos de diversos tipos y niveles de complejidad de manera autónoma, al dirigirse hacia una meta concreta. Para lograr esto, el estudiante aprovecha su experiencia previa y recurre a diversas fuentes de información, operando en variadas situaciones de comunicación.

El texto resalta la naturaleza intrincada de la producción de textos al describirla como una actividad mental compleja. En esta definición, se enfoca en cómo el proceso abarca tanto aspectos cognitivos como comunicativos, destacando la dualidad de esta acción. El texto resalta el papel esencial de los signos lingüísticos, que actúan como vehículos para la codificación y decodificación de mensajes.

2.2.2.2. Dimensiones de la producción de textos

La producción de textos se estructuró en tres dimensiones, las cuales son descritas a continuación:

- Planificación; Donde los educandos logran ordenar sus ideas mediante una guía de trabajo, que funciona como base para su proyección (Grupo Didactext, 2015).

- Procesos de textualización; implica una actividad compleja que demanda habilidades de autorregulación y conlleva un alto nivel de exigencia cognitiva, ya que implica la atención simultánea a múltiples subprocesos. (Koutsoftas y Gray, 2013).
- Procesos de revisión; Los educandos realizan la corrección de características formal, coherente y cohesivo de los escritos, a través de revisión y lectura recursiva de ello, considerando la retroalimentación y las correctivas del profesor (Grupo Didactext, 2015).

2.2.2.3. Elementos de la producción de textos

Sánchez et al. (2018) afirmaron que, previo al comienzo de la actividad de producción de texto, todos los estudiantes deben conocer los siguientes aspectos:

- Contenido: Abarcan las definiciones y principios que conforman asociado al tema.
- Contexto: Componente espacio-temporal que establecen los aspectos del texto.
- Sistema de lengua: Códigos y signos requeridos para la configuración y representación de ideas.
- Proceso de escritura: El tomar decisión al momento de empezar con la producción del texto.
- Situación comunicativa: Abarcan las circunstancias especiales de la vida que establecen el tema del texto.

2.2.2.4. Enfoque teórico

Se hacen presentes diferentes teorías que se logran relacionar con la producción de textos, el cual se da a través del aprendizaje y diferentes acciones, es así que Flores (2017) considera que el constructivismo es la aproximación más efectiva para guiar la educación, ya que impulsa al estudiante a ser un protagonista activo en su propio proceso de aprendizaje. Esta perspectiva educativa es compartida por figuras destacadas como Vigotsky, Ausubel, Piaget y otros destacados pensadores. En esta línea, el enfoque fundamental de este trabajo se basa en el constructivismo, que representa un proceso de autoaprendizaje.

El autor destaca al constructivismo como la aproximación más efectiva para guiar la educación. Se menciona que esta perspectiva educativa impulsa al estudiante a ser un protagonista activo en su propio proceso de aprendizaje. Esto significa que el enfoque constructivista promueve que los estudiantes no solo adquieran conocimientos de manera pasiva, sino que sean participantes activos y constructores de su propio

entendimiento. Además, el texto menciona que esta perspectiva educativa cuenta con el respaldo de figuras destacadas como Vygotsky, Ausubel, Piaget y otros pensadores reconocidos en el ámbito de la educación. Estas referencias añaden credibilidad y respaldo a la idea de que el constructivismo es una aproximación efectiva en el campo educativo.

Por otro lado, se hace presente el aprendizaje psicogenético, principalmente abordado por Jean Piaget, resalta la importancia de la actividad como factor central. Piaget sostiene que los estudiantes adquieren conocimiento a partir de experiencias concretas, a través de las cuales desarrollan la habilidad de abstraer conceptos (Flores, 2017).

El autor menciona que el enfoque de Piaget sobre cómo los estudiantes adquieren conocimiento a través de experiencias concretas es muy relevante. Según Piaget, al interactuar directamente con el mundo que les rodea, los estudiantes tienen la oportunidad de experimentar situaciones y manipular objetos, lo que les permite desarrollar su capacidad para abstraer conceptos. Este proceso de abstracción implica que los estudiantes toman información específica y la generalicen a un concepto más amplio. A medida que los estudiantes se enfrentan a diferentes situaciones, aprenden a identificar patrones, establecer conexiones y categorizar la información en conceptos más abstractos. Esto les permite construir un conocimiento más sólido y generalizable. Piaget también subraya la importancia de que los estudiantes puedan experimentar y explorar en un entorno seguro y estimulante. Al hacerlo, desarrolla una mentalidad activa y participativa, lo que fomenta su curiosidad y motivación para aprender.

Por último, el texto enfatiza la perspectiva del constructivismo como una dirección altamente eficaz para orientar la educación. Al hacerlo, subraya su influencia en el empoderamiento del estudiante como un agente activo en su viaje de aprendizaje. La afirmación refleja cómo el constructivismo reconoce el papel fundamental del estudiante en la construcción activa de su propio conocimiento.

III. MÉTODOS

3.1. Tipo

La investigación es de tipo bibliográfica documental, para Sánchez et al. (2018) este tipo de estudio obtiene datos de fuentes documentales secundarias, utiliza libros, revistas de investigación, documentos escritos, entre otros.

3.2 Método de investigación

Responde a un método documental, para Escudero y Cortez (2018), este método se fundamenta a partir de las fuentes de índole documental, en otras palabras, se apoya en la agrupación y examinación de documentos. Pretende explorar, revisar y analizar libros, revistas científicas y entre otros textos escritos por la comunidad de científicos de modo virtual y físico.

Es de tipo descriptivo, para Escudero y Cortez (2018), está enfocado en detallar los aspectos importantes de las variables, señalando sus cualidades diferenciales.

3.1.3 Técnicas e instrumentos para la recolección de datos

A. TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE DATOS

Se usó la técnica de análisis documental, para Sánchez et al. (2018), menciona que es el análisis de los contenidos que están en las fuentes documentales, extrayéndolo de un documento los elementos de información útil, donde se organiza, clasifica y analiza desde la perspectiva de los objetivos del que investiga.

Se utilizó la revisión documental, para Sánchez et al. (2018) se basa en ubicar, conseguir y consultar los materiales impresos asociados al estudio, para sustentar su conocimiento.

Se usó la técnica de revisión documental, para Useche et al. (2019), se basa en explorar de manera exhaustiva textos y documentos respecto a un tema determinado. Es utilizada para escoger y extraer información respecto a la variable, a partir de diversas ópticas abordadas, posibilitando profundizar sus saberes respecto al tema y variable.

Se usó la revisión de gabinete, para la Universidad Naval (2018), hace referencia a la exploración y evaluación de datos documentales, y se lleva a cabo inicialmente en la etapa de estudio para llevar a cabo una revisión bibliográfica y establecer el contexto teórico del problema de investigación. Este proceso resulta en la creación del marco teórico y en la organización de la información seleccionada.

B. INSTRUMENTOS DE RECOLECCIÓN DE DATOS

- a. Fichas bibliográficas: Es un documento breve que tiene datos esenciales de un texto usado en un estudio. (Alazraki, 2007)
- b. Las fichas textuales: Son aquellas donde se escriben fragmentos de citas de publicaciones o investigaciones con el fin de tener como referencia al momento de escribir o exponer algún trabajo. (Rabotnikof, 2022)
- c. Fichas de resumen: Es un documento físico o virtual en la que se registra los datos de contenido parafraseados.

IV. CONCLUSIONES TEÓRICAS

1. Existe evidencia teórica respecto a la influencia positiva de textos iconos verbales en la producción de textos; en tal sentido, los estudiantes a través de la elaboración de textos icono verbales pueden mejorar significativamente su capacidad para producir textos escritos es decir si logra un mejor nivel de planificación del texto a producir redactar las ideas en forma coherente y cohesionada, así como realizar la revisión y reflexión respecto al texto escrito.
2. Los textos icono verbales son aquellos que combinan imágenes con palabras escritas tienen efectos positivos en la planificación del texto a producir, es decir posibilitan asignar un título adecuado al texto el propósito que desea comunicar los personajes que intervendrán y el público al cual estará dirigido el texto escrito.
3. La producción de textos iconos verbales favorece la redacción de ideas en forma coherente y cohesionada, ya que los estudiantes al interactuar con textos y con los verbales mejoran su capacidad de redacción del texto a producir.
4. Existe evidencia teórica que permite afirmar que mediante el uso de textos iconos verbales en el proceso de producción de textos se mejora la capacidad de revisión o reflexión respecto al texto producido, evidenciándose ello en las mejoras producidas sobre la cohesión y coherencia de la escritura, en tal sentido mediante el uso de este tipo de textos se fortalece la producción de textos escritos en la dimensión de revisión.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aguilar, R. (2015). *Textos ícono verbales para mejorar la comprensión lectora en niños del segundo grado de educación primaria de la institución educativa N° 80074 “María Caridad Agüero de Arresse” – Virú, 2015*. [Tesis de Maestría, Universidad Privada Antenor Orrego].
https://repositorio.upao.edu.pe/bitstream/20.500.12759/2283/1/REP_MAEST.EDU_ROC%C3%8DO.AGUILAR_TEXTOS.%C3%8DCONO.VERBALES.MEJORA_R.COMPRESI%C3%93N.LECTORA.NI%C3%91OS.SEGUNDO.GRADO.EDUCACI%C3%93N.PRIMARIA.INSTITUCI%C3%93N.EDUCATIVA.80074.MAR%C3%8DA.CARIDAD.AG%C3%9CERO.ARRESSE.VIR%C3%9A.2015.pdf
- Alazraki, R. (2007). Elaborar fichas. En I. Klein (Ed.), *El taller del escritor universitario* (pp. 8490). Buenos Aires, Argentina: Prometeo Libros.
- Arzapalo, G. y Zevallos, J. (2019). *Influencia y uso del procesador de texto word en la producción de textos escritos por los estudiantes de primer grado de educación secundaria de la institución educativa integrado “Libertador Simón Bolívar” - Junín – 2016*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional Daniel Alcides Carrión].
http://repositorio.undac.edu.pe/bitstream/undac/1472/1/T026_20901219_T.pdf
- Barrios, A. y Taco, Y. (2020) *Imágenes de secuencia y producción de textos narrativos en los estudiantes del quinto grado de educación primaria de la institución educativa Fortunato L. Herrera. Cusco – 2019*. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco]
<http://repositorio.unsaac.edu.pe/handle/20.500.12918/5478>
- Mendes G, C. M., & Sacht, M. (2017). Produção de textos com crianças na educação infantil. *Educação*, 40(2), 209–218. <https://doi.org/10.15448/1981-2582.2017.2.21812>
- Barón, J. (2018). *El texto icónico verbal en el fortalecimiento de la comprensión lectora de las/los estudiantes del grado quinto en proceso de inclusión del instituto técnico guaimaral, sede alma luz vega Rangel del Municipio de Cúcuta, departamento norte de Santander*. [Tesis de Maestría, Universidad Autónoma de Bucaramanga].
https://repository.unab.edu.co/bitstream/handle/20.500.12749/2480/2018_Articulo_Baron_Gomez_Jazmin_Helena.pdf?sequence=2&isAllowed=y
- Benoit, C. (2021). El trabajo colaborativo como estrategia didáctica para la producción de textos escritos. *Praxis & Saber*, 12(30), e11930. <https://doi.org/10.19053/22160159.v12.n30.2021.11930>

- Bobadilla, J. y Maguiña, J. (2021) La lectura de minificciones para mejorar la producción de textos escritos en alumnos de segundo grado de secundaria de la I.E.P. Señor de Luren en la ciudad de Ica. *Rev. Igobernanza*. Diciembre 2021. Vol.4/n°16, pp. 105- 147.
ISSN: 2617-619X.
<https://igobernanza.org/index.php/IGOB/article/view/153/407>
- Calle, Y. y Chapoñan, D. (2017). *Programa de textos con iconos verbales para desarrollar la comprensión lectora en los niños y niñas de 4 años de edad de la I.E.I. N° 101 distrito y provincia de Ferreñafe, Región Lambayeque*. [Tesis de Segunda Especialidad, Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo].
<https://repositorio.unprg.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12893/3620/BC-2429%20CALLE%20TIMOTEO-CHAPO%c3%91AN%20TORRES.pdf?sequence=3&isAllowed=y>
- Etecé (2022) Ficha de resumen. Disponible en: [https://www.ejemplos.co/ficha-de-resumen/#:~:text=La%20ficha%20de%20resumen%20es,hoja%20A4\)%20para%20anotar%20datos](https://www.ejemplos.co/ficha-de-resumen/#:~:text=La%20ficha%20de%20resumen%20es,hoja%20A4)%20para%20anotar%20datos).
- Escudero, C. y Cortez, L. (2018). Técnicas y métodos cualitativos para la investigación científica. *Ediciones UTMACH*.
<http://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/14207/1/Cap.1-Introducci%C3%B3n%20a%20la%20investigaci%C3%B3n%20cient%C3%ADfica.pdf>
- Flores, R. (2017). *Producción de textos por medio de un taller de escritura a estudiantes de quinto de primaria del Colegio Privado “San Luis”*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Mayor de San Andrés].
<https://repositorio.umsa.bo/handle/123456789/14858>
- Grupo Didactext (2015). Nuevo marco para la producción de textos académicos. *Didáctica. Lengua y Literatura*, 27, 219-254.
http://dx.doi.org/10.5209/rev_DIDA.2015.v27.50871
- Koutsoftas, A. y Gray, S. (2013). A structural equation model of the writing process in typically-developing sixth grade children. *Reading and Writing*, 26(6), 941-966. <https://eric.ed.gov/?id=EJ1004247>
- Lopez, R. (2022). *Estrategias creativas y la producción de textos en alumnas del tercero de primaria de una institución educativa estatal, Sullana, 2022*. [Tesis de Maestría, Universidad César Vallejo].

https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/102137/Lopez_NR-SD.pdf?sequence=1

- Lomas, C., & Tusón, A. (2009). Enseñanza del lenguaje, emancipación comunicativa y educación crítica. educación crítica. El aprendizaje de competencias en el aula. México: Oedere.
- López, K. (2021). *Estrategias lúdicas para desarrollar el proceso de lecto-escritura en estudiantes de segundo año de educación básica*. [Tesis de grado, Universidad Técnica de Machala]. <http://repositorio.utmachala.edu.ec/handle/48000/16871>
- Marcia, E. (2022) Uso de textos ícono verbales para mejorar la lecto-escritura en los estudiantes del primer grado del nivel primaria. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional de Trujillo] <http://dspace.unitru.edu.pe/bitstream/handle/UNITRU/17824/ESQUIVEL%20BLAS%20MARCIA%20GUIZELLA%20.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Martos, E., Pérez, A. y Guerrero, M. (1996). La estimulación lingüística a través de imágenes: materiales y recursos transferibles entre lengua materna y lenguas extranjeras. *Didáctica*, 7, 417-424. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=148656>
- Maza, J., Ruiz, E. y Carbay, W. (2022). Estrategias didácticas para la producción de textos literarios narrativos. *Revista Sociedad & Tecnología*, 5(2), 379-393. Doi: <https://doi.org/10.51247/st.v5i2.221>
- Meza, P., Castellón, M. y Gladic, J. (2021). Problemas de escritura en la producción de textos de estudiantes de Derecho y Medicina. *Revista Delta*, 37(1), 1-29. <https://www.scielo.br/j/delta/a/375DrSMfnVMJwXdyLdXzc8f/?format=pdf&lang=es>
- Ministerio de Educación (2015). Buenas prácticas docentes. En el desarrollo de habilidades comunicativas. Minedu. <https://www.minedu.gob.pe/buenaspracticasdcentes/pdf/pub1.pdf>
- Nieto, H. (2020). La emisora escolar: estrategia didáctica para desarrollar competencias comunicativas de lectura y escritura en estudiantes de básica primaria. *Revista Papeles*, 12 (23), 98-111. <http://186.28.225.70/index.php/papeles/article/view/646/549>
- Paeza, B. (2021). *Talleres de íconos verbales para mejorar la expresión oral en los niños de 4 años de la institución educativa n°323 "Caritas Felices", Chimbote, 2019*. [Tesis

de Grado, Universidad Católica Los Ángeles Chimbote].
http://repositorio.uladech.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13032/23541/ICONOS_EXPRESION_ORAL_PAEZA_CALDERON_BRIGGITH_GUME.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Pampa, M., Quispe, S. y Condorcallo, J. (2022) *Uso del software PIXTON y su influencia en la producción de textos escritos de los estudiantes del tercer grado de secundaria de una institución educativa pública de Arequipa*. [Tesis de maestría, Universidad Católica de Santa María]
<https://repositorio.ucsm.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12920/12033/P1.2417.MG.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

Picon, K., Saldaña, J. y Reyno, N. (2022) *Recursos audiovisuales y su relación en la producción de textos escritos en inglés en los estudiantes del 3er grado “b” de educación secundaria de la institución educativa Teniente Diego Ferre Sosa, distrito de Yarinacocha 2021*. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional de Ucayali]
http://repositorio.unu.edu.pe/bitstream/handle/UNU/5573/B7_2022_UNU_EDUCACION_SECUNDARIA_T_2022_KATLEEN_PICON_JENIFFER_SALDANA_NAYT_REYNO.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Rabotnikof, V. (2022) *Fichas textuales*. Disponible en: <https://www.ejemplos.co/fichas-textuales/#:~:text=%C2%BFQu%C3%A9%20son%20las%20fichas%20textuales,citas%20de%20publicaciones%20o%20investigaciones.&text=Las%20fichas%20textuales%20no%20pueden,una%20copia%20fiel%20del%20original>.

Sánchez, K., Suarna, J. y Saldaña, J. (2018). *Escritura creativa como estrategia didáctica en la producción de textos en estudiantes de cuarto grado de educación primaria*. [Tesis de Grado, Universidad Nacional de Educación].
<https://repositorio.une.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14039/1882/TESIS%20ESCRITURA%20CREATIVA%20COMO%20ESTRATEGIA%20DIDACTICA%20EN%20LA%20PRODUCCION%20DE%20TEXTOS%20EN%20ESTUDIANTES%20%20DE.pdf?sequence=2>

Sánchez, H., Reyes, C. & Mejía, K. (2018) *Manual de términos en investigación científica, tecnológica y humanística*. Universidad Ricardo Palma.
<http://repositorio.urp.edu.pe/bitstream/handle/URP/1480/libro-manual-de-terminos-en-investigacion.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

- Sequeiros, B. y Turpo, C. (2020) *La aplicación de el taller “el club de la pluma” para mejorar la producción de textos narrativos de los estudiantes del cuarto grado de educación secundaria en la I.E John G. Lake*. [Tesis de grado, Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa] <http://repositorio.unsa.edu.pe/bitstream/handle/UNSA/11305/EDtuvicm%26searbl.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Supo, F., Mamani, J., Jaramillo, D., Cespedes, B. y Quiñones, A. (2022). Estrategias de textualización para mejorar la producción de textos expositivos en estudiantes de secundaria. *Horizontes Revista de Investigación en Ciencias de la Educación*, 6(22), 92-100. <http://www.scielo.org.bo/pdf/hrce/v6n22/a7-92-100.pdf>
- Staples, S., Egbert, J., Bibeer, D. y Gray, B. (2016). Academic Writing Development at the University Level: Phrasal and Clausal Complexity Across Level of Study, Discipline, and Genre. *Writing Communication*, 33(2),149-183. DOI: 10.1177/0741088316631527
- Tantachuco, A. (2022) *Propuesta didáctica para mejorar la producción de textos discontinuos mediante la herramienta digital Canva en estudiantes del nivel secundario*. [Tesis de licenciatura, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo] https://tesis.usat.edu.pe/bitstream/20.500.12423/5253/1/TL_TantachucoValladolidAna.pdf
- Tello, A. (2016). El método icono-verbal en el desarrollo de la comunicación oral creativa en los niños de 5 años de edad: experiencia en los centros educativos del nivel inicial en el distrito de San Luis en Lima, Perú. <https://eprints.ucm.es/id/eprint/40348/1/T38082.pdf>
- Universidad Naval (2018) Metodología de la investigación. https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/133491/METODOLOGIA_DE_INVESTIGACION.pdf
- Useche, M., Artigas, W., Queipo, B. y Perozo, E. (2019). Técnicas e instrumentos de recolección de datos cuali-cuantitativos. Universidad de la Guajira. Primera edición, 2019. <https://repositoryinst.uniguajira.edu.co/handle/uniguajira/467>

ANEXO 1: Captura de Reporte Turnitin

TASAYCO SONIA

INFORME DE ORIGINALIDAD

15%

INDICE DE SIMILITUD

14%

FUENTES DE INTERNET

3%

PUBLICACIONES

6%

TRABAJOS DEL ESTUDIANTE

FUENTES PRIMARIAS

1	renati.sunedu.gob.pe Fuente de Internet	1%
2	repositorio.unapiquitos.edu.pe Fuente de Internet	1%
3	repositorio.uct.edu.pe Fuente de Internet	1%
4	igobernanza.org Fuente de Internet	1%
5	dspace.ucuenca.edu.ec Fuente de Internet	1%
6	Submitted to Universidad Católica de Santa María Trabajo del estudiante	1%
7	repositorio.unsa.edu.pe Fuente de Internet	1%
8	Submitted to Instituto de Educación Superior Pedagógico Público JUAN XXIII de ICA Trabajo del estudiante	1%